

*[BOUGAINVILLE (Louis-Antoine de)].*

**Voyage autour du Monde, par la Frégate du Roi La Boudeuse, et la Flûte l'Etoile ; en 1766, 1767, 1768 & 1769. Seconde édition augmentée. [Suivi de]. Supplement au voyage de M. de Bougainville ; ou Journal d'un Voyage autour du Monde, fait par MM. Banks & Solander, Anglois, en 1768, 1769, 1770, 1771. Traduit de l'Anglois, par M. de Fréville.**

Référence : 5814

Paris, chez Saillant et Nyon, 1772. 1772 3 vol. in-8° (205 x 130 mm) de : I. [4] ff. (faux-titre, titre, épître) ; XLIII (discours préliminaire) ; 336 pp. ; II. [2] ff. (faux-titre, titre) ; 453 pp. ; [3] pp. (approbation, privilège, avis au relieur) ; III. [1] f. (faux titre) ; XVI (avertissement) ; 362 pp. ; [3] pp. (approbation, privilège) ; 3 planches et 21 cartes dépliantes (numérotées de 1 à 20, la 16 étant en deux parties). (Quelques tâches). Plein veau marbré d'époque, dos à nerfs orné, pièce de titre de maroquin rouge, tranches rouges, gardes de papier marbré. (Reliures très usées avec manques).

**Commentaire :** Première édition in-octavo (suivant l'in-quarto de 1771) du récit du célèbre navigateur Louis Antoine de Bougainville (1729-1811), premier Français à avoir effectué une circumnavigation. Suivie de l'édition originale en français du premier périple de James Cook autour du monde. Navigateur, mathématicien et soldat français, Bougainville a largement contribué aux progrès de la science et de la géographie du XVIII<sup>e</sup> siècle en localisant avec précision quelques îles et archipels et en effectuant le relevé topographique d'une partie des îles Salomon. Grâce à ses précisions, on a pu donner à la carte du Pacifique des mesures exactes. Le récit de voyage de Bougainville a jeté les assises des futures explorations françaises dans le Pacifique ; il est par ailleurs, à l'origine de la légende de Tahiti, île paradisiaque des mers du Sud. Mais Bougainville est peut-être avant tout un philosophe. C'est en tout cas ainsi que le décrit Diderot qui admire en lui toutes les qualités prisées alors par les grands esprits de ce siècle des Lumières en pleine expansion. Bougainville est en quelque sorte l'enfant chéri des encyclopédistes et lorsqu'il quitte la France en 1766 pour son célèbre tour du monde, il va innover dans la manière de concevoir l'exploration. Il est en effet le premier dans l'histoire des grands voyages maritimes à emmener avec lui trois véritables savants : le naturaliste Commerson (ami de Jussieu et disciple de Buffon), l'astronome Véron, qui améliorera la méthode de calcul des longitudes, et le cartographe Romainville. Le tour du monde de Bougainville est resté célèbre, moins pour ses découvertes scientifiques que pour des raisons parallèles qui en font peut-être et avant tout, ce que l'on pourrait appeler un « voyage littéraire ». Le présent récit des aventures de "La Boudeuse" et de "L'Etoile" publié par Bougainville quelques années après son retour connaît un succès considérable, qui se poursuit d'ailleurs encore de nos jours : on trouve toujours en librairie son "Voyage autour du monde" et Bougainville est incontestablement un écrivain même s'il est celui d'un seul livre. Le troisième volume de cet ouvrage est constitué de la traduction, par La Touche de Treville, de la relation de la première expédition du célèbre capitaine Cook autour du monde, autre figure majeure des explorations maritimes de la seconde moitié du 18<sup>e</sup> siècle. Il s'agit d'une édition pirate, parue deux ans avant la première édition officielle française en quatre volumes (1774). Le texte est accompagné d'un « Vocabulaire de l'île de Tahiti » et d'observations linguistiques de Péreire sur un locuteur tahitien. Les deux premiers volumes sont illustrés de 21 cartes marines dont 16 dépliantes et de 3 planches gravées. 3 vol. 8vo (205 x 130 mm) of : I. [4] ff. (faux-titre, titre, epistle) ; XLIII (preliminary speech) ; 336 pp. ; II. [2] ff. (false title, title) ; 453 pp. ; [3] pp. (approval, privilege, notice to bookbinder) ; III. [1] f. (false title) ; XVI (warning) ; 362 pp. ; [3] pp. (approval, privilege) ; 3 plates and 21 folding maps (numbered from 1 to 20, 16 being in two parts). (Some spotting). Contemporary full

marbled calf, ornate ribbed spine, red morocco title-piece, red edges, marbled paper end-papers (Bindings very worn and missing). First in-octavo edition (following the in-quarto of 1771) of the account by the famous navigator Louis Antoine de Bougainville (1729-1811), the first Frenchman to complete a circumnavigation. Followed by the original French edition of James Cook's first voyage around the world. A French navigator, mathematician and soldier, Bougainville made a major contribution to the progress of 18th-century science and geography, accurately locating several islands and archipelagos and surveying part of the Solomon Islands. Thanks to his precision, the map of the Pacific was able to be accurately measured. Bougainville's account of his voyage laid the foundations for future French explorations in the Pacific, and is also the source of the legend of Tahiti, the paradise island of the South Seas. But Bougainville was perhaps above all a philosopher. At least, that's how Diderot describes him, admiring in him all the qualities prized by the great minds of the burgeoning Age of Enlightenment. Bougainville was, in a way, the encyclopedists' favourite child, and when he left France in 1766 for his famous round-the-world voyage, he broke new ground in the way he conceived exploration. In fact, he was the first person in the history of great maritime voyages to take three genuine scientists with him: the naturalist Commerson (a friend of Jussieu and disciple of Buffon), the astronomer Véron, who improved the method of calculating longitudes, and the cartographer Romainville. Bougainville's circumnavigation of the globe has remained famous not so much for its scientific discoveries as for parallel reasons, making it perhaps above all what might be called a literary voyage. The present account of the adventures of La Boudeuse and L'Etoile, published by Bougainville a few years after his return, met with considerable success, which continues to this day: his Voyage autour du monde is still available in bookshops, and Bougainville is undeniably a writer, even if he is the author of a single book. The third volume of this work is La Touche de Treville's translation of the report of the first expedition of the famous Captain Cook around the world, another major figure in the maritime explorations of the second half of the 18th century. This is a pirate edition, published two years before the first official four-volume French edition (1774). The text is accompanied by a Vocabulaire de l'île de Tahiti and linguistic observations by Pereire on a Tahitian speaker. The first two volumes are illustrated with 21 nautical charts, including 16 fold-outs, and 3 engraved plates.

Année

1772

Prix : **2 000,00 €**

Cet article vous est proposé par :

**J-F Letenneur Livres Rares**

librairie@jfletenneurlivresrares.fr

Tél. 06 81 35 73 35

11 bd du tertre Gondan

35800 Saint Briac sur Mer

France

<https://v5.livre-rare-book.net/fr/livres/5472892-5814>